



LE PUFFIN DES BALÉARES : UN VISITEUR ESTIVAL DISCRET À PROTÉGER DANS L'ARCHIPEL DES GLÉNAN.

FOCUS SUR LES ACTIONS MENÉES PAR BRETAGNE VIVANTE

Le Puffin des Baléares, oiseau marin en danger critique d'extinction, un tiers de la population mondiale fréquente chaque été l'archipel des Glénan et ses alentours pour s'alimenter et se reposer. Bretagne Vivante y mène des suivis scientifiques et des enquêtes auprès des plaisanciers pour mieux protéger l'espèce. Ces actions visent à mieux comprendre l'utilisation de cette zone par l'espèce et à réduire les dérangements et à sensibiliser les usagers de la mer.

Le Puffin des Baléares, un visiteur fragile dans les Glénan

Le Puffin des Baléares (*Puffinus mauretanicus*) est l'un des oiseaux marins les plus menacés d'Europe, classé en danger critique d'extinction par l'IUCN. Il ne compte aujourd'hui que quelques dizaines de milliers d'individus dans le monde, avec environ 25 000 couples nicheurs. Bien qu'il ne niche qu'aux îles Baléares, ils quittent la Méditerranée pour remonter vers l'Atlantique, longeant les côtes ibériques et françaises. L'archipel des Glénan et notamment le secteur de Basse Jaune et Basse Doun constitue un site clé pour sa halte, son alimentation et sa mue. On peut l'y observer en vol rasant, ou rassemblé en radeaux de plusieurs individus au petit matin ou en soirée, se nourrissant de poissons, calmars et crustacés. Hélas, plusieurs menaces pèsent sur lui : dérangements liés aux activités nautiques, captures accidentelles, pollution marine et raréfaction des ressources due au changement climatique.

Suivi scientifique et sensibilisation des plaisanciers

Depuis 2024, dans le cadre du Plan National d'Action (PNA) dédié au Puffin des Baléares, salariés et bénévoles Bretagne Vivante conduisent des actions de terrain autour de l'archipel des Glénan pour mieux comprendre, suivre et protéger cette espèce. Chaque été, de la mi-juin au début octobre, huit transects en bateau sont effectués tous les 15 jours afin d'observer et de recenser les puffins. Ces campagnes de suivi scientifique permettent de dénombrer et cartographier leur présence dans l'espace et le temps, d'identifier les zones prioritaires pour leur conservation,

ainsi que de détecter les sources de perturbation liées aux activités humaines. Lors de ces transects, le bateau suit un itinéraire précis sur l'eau, tandis que les observateurs notent systématiquement la présence et le nombre de puffins observés dans une zone déterminée le long du parcours. Cette méthode fournit des données standardisées d'abondance et de distribution des puffins dans la zone marine étudiée.

Parallèlement, des enquêtes sociologiques sont menées auprès des plaisanciers au mouillage et dans les ports. Ces enquêtes visent à évaluer leur niveau de connaissance sur le Puffin des Baléares et à les sensibiliser aux bonnes pratiques, comme la réduction du bruit, le respect des zones de tranquillité et une navigation responsable. Les résultats de ces enquêtes permettront d'orienter les campagnes de sensibilisation futures et d'affiner les suivis écologiques les années suivantes.





L'engagement de Bretagne Vivante s'inscrit dans une approche globale, mêlant connaissances scientifiques, concertation locale et actions de sensibilisation. À travers ces démarches, l'objectif est d'accroître la conscience collective quant à l'importance de la préservation des oiseaux marins.

Une mobilisation collective nécessaire

Discret et essentiel au patrimoine naturel de nos côtes, le Puffin des Baléares symbolise la richesse et la fragilité de notre biodiversité marine. Grâce aux actions de terrain menées par Bretagne Vivante et à l'engagement croissant des acteurs locaux, l'archipel des Glénan peut devenir un modèle exemplaire de coexistence entre activités humaines et préservation de la mégafaune marine.

Pour réussir cette ambition, Bretagne Vivante invite tous les usagers de la mer, collectivités et professionnels, à s'engager ensemble. Respecter les zones de tranquillité, réduire les nuisances sonores, gérer rigoureusement les déchets à bord, garder ses distances avec la faune marine et limiter la vitesse dans les zones sensibles sont autant de gestes simples qui font une réelle différence.

En particulier, contourner les groupes d'oiseaux posés en mer est essentiel pour éviter de les déranger de façon répétitive. Ces perturbations fréquentes épuisent les oiseaux, les affaiblissent, et peuvent, dans les cas les plus graves, entraîner leur mort. En respectant ces comportements, nous contribuons à protéger ces espèces fragiles.

Par une mobilisation collective et responsable, nous pouvons assurer un avenir durable à cette espèce patrimoniale menacée et préserver l'équilibre fragile des écosystèmes marins des Glénan.



Contact Presse:

Marie Mondielli / Bretagne Vivante

📞 : 02 98 50 19 70

✉️ : marie.mondielli@bretagne-vivante.org

🌐 : www.bretagne-vivante.org

💡 Pour en savoir plus sur le Plan National d'Action : <https://professionnels.ofb.fr/fr/plan-national-dactions-faveur-puffin-baleares>

Crédits photos: A.Chabrolle -MNHN / M.Diard, M. Mondielli, A. Nedelec - Bretagne Vivante

